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社会假大空，因教育没让我们变真实
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不仅仅中国是这样，美国也是
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必须发展民族自主品牌

“你这照片级别太高了,中科院院士给你拍照”花
絮

“为什么我们培养不出杰出人才？”

昨日，在看见张亚勤时，记者们蜂拥

而上，不少记者向其抛出了这一问题。

“现在社会有很多假大空，人们缺

乏信任，缺少安全感，因为教育体系没

有让我们变得更真实，没有把最真的东

西开发出来。把产学很好地解决，就是

钱学森之问的关键。”张亚勤举例，“爱

因斯坦讲过，教育要把每个人的想象力

发挥出来，要把他的个性彰显出来。”

“还有位科学家讲得很好，他说教

育应该是把所有知识忘掉之后的能力，

是创新能力，是批判性思维的能力。”说

到这里，张亚勤笑了起来，“但中国教育

整体来看，是很不错的，每个国家都在

苦苦探索更好的教育模式、体系，中国

也不例外，中国教育没有中国足球那么

臭，哈哈。”

昨日上午11时30分，在“中国科

大-微软软件工程中心”揭幕仪式后，

张亚勤与中科大校长、中科院院士侯

建国单独交谈，此时众多记者已被拦

住，但星报记者却被允许进场，得到进

一步交流的机会。

在一番单独采访后，记者与张亚

勤合影，拍摄者正是侯建国。照完之

后，张亚勤笑着说：“你这照片级别太

高了，中科院院士给你拍照。”侯建国

顿时大笑起来……

星级记者俞宝强文/图

昨日，78级首届中科

大少年班学生、微软全球

资深副总裁、微软亚太研

发集团主席张亚勤带着

“项目”回到母校中科大，

并在这里举行了“中国科

大-微软软件工程中心”揭

幕仪式。
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中科大78级少年班学生、微软全球资深副总裁回母校谈教育、谈就业、谈斯诺登

张亚勤：难就业，难的不是就业是心态

星报讯（星级记者 俞宝强） 经过

半年多的联络和筹备，2013年中科大

校友毕业值年返校活动将于2013年7

月6日、7日正式在中国科学技术大学

举办。记者从校方获悉，此次共有58

级、63级、78级、88级、98级、93级、99

级、MBA/MPA2003级等8个年级、42

个集体、千余名校友返校参加活动。

在这些年的学生中，中科大78级

少年班尤为引人关注，作为首届少年班

学生，吸引着无数人的眼球。1978年，

11岁的谢彦波、12岁的张亚勤、13岁

的宁铂（中科大少年班首个学生，毕业

后削发为僧），都因“智力超常”来到这

里。从那年开始，中国科大少年班教育

延续至今。

如今，30年过去了，张亚勤回来了，

宁铂也回来了，他们要在这里找回青春。

中科大少年班千余名校友重返校园

今年，有人称是高校毕业生“最难

就业季”，也有人发出了“没有最难，只

有更难”的无奈感叹。

“史上最难就业季，难的不是就业

是心态。”张亚勤说，就业难不仅仅中国

是这样，美国也是。大学生要摆正心

态，结合实际，找准定位，先就业后择

业。企业要吸引人才，除了在工资待遇

上下工夫，还要有吸引大学生留下的发

展空间和企业文化。

“我们公司每年要招500名左右员

工，据我所知，毕业生群体普遍面临着影

响就业求职的三个‘瓶颈’：就业期望值居

高不下；对就业政策和形势缺乏全面了

解且就业视野偏窄；就业的思想准备和

实际行动不足。”据张亚勤介绍，毕业生的

求职规划要坚持因人而异的原则，符合

自身的实际状况来进行定位与规划。

“中国年轻人的创业环境不输硅

谷。同时，要理性看待复杂的就业环

境，审慎客观地进行自我分析，找准自

己的定位。”同时，张亚勤说自己在面试

时，最喜欢的就是基础功课好、态度好

的学生。

目前，棱镜事件仍在持续升温。对

于该事件曝出的美国入侵我国网络系

统，攻击我国内地及香港网络中枢等

数百个目标的问题，张亚勤在接受记

者专访时指出，在技术上，棱镜等监控

计划很容易施加到中国网络系统上，

面对网络攻击，我国的网络空间仍缺

乏防护能力。

亡羊补牢，未为迟也。“我国网络系

统大多依托美国公司的技术、装备和服

务，它们对于监控者来说几乎是透明

的。在这种情况下，外加的安全防护措

施无济于事，要从根本上改变这种局

面，必须发展自己的自主品牌。”张亚勤

告诉记者，随着互联网对社会、个人影

响越来越大，透明度会越来越高；同时，

互联网本身也需要更清楚的立法。

此外，对于近日舆论热议的“微信

是否收费”的问题，张亚勤认为，收不收

费这个问题应该由应用开发者决定，而

不应该由政府部门或者运营商决定。

在中科大少年班毕业生中，人们似

乎已经习惯了将张亚勤列在第一位。在

返校的日子里，校园里挂着很多“欢迎杰

出校友张亚勤返校”的横幅……对此，在

接受采访时，张亚勤笑着回答，“我们很

难说一个人成功或失败，每个人走的路

不同，选择的方向不同，套用中国的一句

古话就是，‘不以成败论英雄’。”

记者：1978 年考入科大少年班时您

仅12岁，如今回到学校，您有何感想？

张亚勤：我1978年进少年班，1986

年离开科大，中间也带着太太回来过，她

也是科大毕业的。此次，我俩一起重回

学校，感觉一下子回到了过去。尤其是

看到很多老同学，很激动。当年神叨叨

的同学还是神叨叨，正常的还是正常，看

到他们，仿佛一梦回到30多年前。

记者：有人说像您这样高智商和勤

奋的学生，随便上哪个名校都会成功，您

赞同吗？您觉得科大有什么不同于其他

名校的地方？

张亚勤：中科大有许多独特的地方，

就是学校本身所鼓励的是人创新的能

力，它对基础教育很重视。科大一直到

今天都给大家独立发展的空间，我到科

大的时机很好。我的成绩不是最好也不

是最差，到了这里，我学到不少东西。

记者：现在很多人在质疑少年班的

教育模式，如果再给您一次选择机会，还

会选择科大么？

张亚勤：如果再让我选择一次，我还

会选择科大，选择少年班。当然有些东

西可以改善，比如知识面可以开阔一些，

跟外界的接触可以多一些。但当时的环

境里，科大少年班提供的环境和条件，别

的地方是很难提供的。

记者：您会让您的孩子，上中科大少

年班之类的大学吗？

张亚勤：这个问题，我想应该问我孩

子，我从来不太关心我孩子的聪明程

度。不管孩子学什么，上什么大学，首先

都要做自己喜欢做的事，自己要幸福，要

感觉很快乐。

星级记者俞宝强

星报记者专访张亚勤

不以成败论英雄

星报记者与张亚勤（左）合影


